

Teología de colisión

Leonardo Boff, quien nos visitó en 1994, tiene actualmente 56 años y vive en Río de Janeiro, Brasil, con su compañera Marcia Miranda. Trabaja además en la Universidad Estadual de Río. En 1995 publicó su libro "Ecología: grito de la tierra, grito de los pobres", mientras continúa siendo invitado como profesor en distintas universidades de Europa y América. Divulgamos a continuación parte de la entrevista, titulada "Teología da colisão", que Leonardo concedió a la revista brasileña "Veja".

-Veja: Su libro más reciente trata sobre ecología. Qué tiene que ver con la teología?

- Boff: En las religiones politeístas, que acreditan en varios dioses, el mar, el cielo, los pájaros y los animales son sagrados. Todos los seres contienen el misterio fundamental del universo y por eso precisan ser respetados. En las religiones monoteístas de origen bíblico, el Hombre, es el señor del mundo y puede hacer de él lo que quiera, lo cual puede culminar con la destrucción de la propia vida. Como el hombre no reconoce el rostro de Dios en la copa de un árbol, él lo derriba sin más. Como no ve lo sagrado de la vida de un niño, no se escandaliza por su exterminio. Las consecuencias de esta creencia están ahí, en la degradación del planeta y de la propia vida humana. Para cambiar ese cuadro, precisamos cambiar nuestro modo de vida y reconocer, como San Francisco de Asís ya lo hacía en el siglo XII, que todo es sagrado, desde las hormigas hasta las ballenas.

- V.: Pero la Biblia dice explícitamente que los animales y las plantas existen para servir al hombre. No significa que son formas de vida subordinadas?

- B.: La Biblia permite dos interpretaciones del tema. La primera muestra al ser humano como el "rey de la creación", imagen y semejanza de Dios, y establece una división -de un lado el Creador, Dios, del otro la criatura, el hombre y su pequeño planeta-. El rei-

no de Dios no está en este mundo, por eso es menospreciado. Hay otra interpretación posible, que muestra a Dios como un gran jardinero y el ser humano como una flor de su jardín. Adán, que significa "hombre" en hebraico, deriva de "Adamah", que significa "tierra". El hombre nació de la tierra y a ella retornará. Es un razonamiento profundamente ecológico. Pero entre las dos versiones, prevalece aquella más favorable a los poderosos, patriarcal, machista y autoritaria. En ella Dios es el Supremo Señor, que se hace presente por otros señores, en la política y la religión. En el cielo hay un sólo Dios, en la tierra un solo papa, en el país un único rey, en la familia un único padre. La Iglesia no creó solamente una serie de padres, sino también un papa, que es "el padre de todos los padres". Es por eso que considero interesante la ecología. Ella no hace apenas una defensa de la naturaleza sino también una crítica de la sociedad y de las formas de poder.

-V.: En 1985, lo que causó su condenación por el Vaticano fue la afirmación de que en los planes de Jesús no estaba el de una iglesia jerarquizada. Después de diez años mantiene esa opinión?

- B.: Cuando el Vaticano me confinó al silencio obsequioso, fue para que pudiese estudiar y reflexionar sobre mis ideas. Callé, obedecí y profundicé en mis lecturas y pensamientos. El sistema católico romano puede servir a la naturaleza autoritaria de los déspotas de este mundo, pero no a la naturaleza de Dios. La Iglesia tiene que ser el espejo de la Santísima Trinidad, donde las tres figuras son diversas pero equivalentes. El Padre no es más importante que el Hijo, no está abajo ni por arriba del Espíritu Santo. En la Iglesia no debe haber "jerarquía", que en griego significa "poder sagrado". Debe haber organización, pero sin que eso signifique privilegio, colocar algunos por sobre los otros. La Iglesia predica la homogeneidad, impone un único lenguaje, una única liturgia, un único pensamiento. Es una injusticia con la riqueza espiritual de la humanidad. Imaginemos que, en lugar de toda la vida que existe en las florestas, alguien dijera que los únicos árboles dignos de permanecer son los eucaliptos. O que los únicos animales dignos de vivir son las ballenas. No sería una violencia? Si estamos a favor de la biodiversidad, precisamos también estarlo a favor de la diversidad religiosa, los muchos los caminos por los cuales

Ivone defiende la Vida

Conozco a Ivone, la respeto como teóloga y me siento solidario porque también conozco la represión eclesiástica. Ella no defendió el aborto y sí su discriminación, que significa no castigar a quien lo practica. Como toda teóloga, Ivone defiende la vida. Pero sabe que la sociedad oprime a las mujeres y las deja sin elección. Ellas no consiguen sustentar a sus hijos, los vemos nacer condenados a la miseria y a la muerte en las calles.

Desesperadas, abortan y son condenadas por eso. Debemos respetar sus decisiones. Ninguna persona aborta porque quiere, se trata de un acto de extrema violencia contra sí mismo. Quien toma la posición de Ivone critica la sociedad que crea esa situación y critica a la Iglesia, que no permite a la sociedad organizarse. La Iglesia no tiene el monopolio de la ética y de la verdad. El cristiano tiene que dar su colaboración, defender siempre la vida.

Pero el Estado, que es laico, tiene que escuchar a los católicos, a los judíos, a los protestantes, a los ateos, a la sociedad toda.

el hombre llega a Dios.

-V.: En su último libro, cita a Orígenes, religioso del s.III que la Iglesia señala como hereje. Recupera el pensamiento de los alquimistas, que fueron perseguidos por la Inquisición. Cita a Martín Lutero, que fundó el protestantismo. Y gasta un capítulo entero con la visión de los budistas sobre la naturaleza. Con todo esto, todavía se considera un teólogo católico, apostólico y romano?

-B.: No me gustan las clasificaciones, porque ellas reducen todo a estereotipos. Mi pensamiento es ecuménico, de matriz católica, pero pretendo incluir otras experiencias espirituales. Encuentro al budismo muy interesante porque enseña a las personas a controlar el deseo y la vanidad. La economía globalizada difundió el deseo irrefrenable de consumir, y el mercado promete satisfacer a todos, aún sabiendo que eso es imposible. El budismo dice que, si queremos ser felices, precisamos controlar y mantener nuestros deseos dentro de un límite. Así podemos vivir en paz sin que eso cause la destrucción de la naturaleza y de las otras personas.

-V.: Usted habla de incorporar elementos de otras religiones, pero la Iglesia brasileña convive hace siglos con el candómblé y aún no consiguió llegar a una conclusión sobre el fenómeno del sincretismo. Qué hacer?

-B.: La Iglesia tiene que admitir que ella no representa al "cristianismo". Es apenas una versión occidental, judaico-romana-griega de mensaje cristiano. Existen otras varias versiones: la ortodoxa, la protestante y el cristianismo popular, en todas sus expresiones. Falta una versión afro-indio-latinoamericana. Nosotros tenemos que incentivar que los diversos pueblos formulen la Iglesia a partir de su propia experiencia, para que al lado del catolicismo romano surja otro catolicismo. Y ellos sean hermanos, venidos de la misma matriz, con tradiciones históricas diferentes. Pero mucho tendrá que cambiar en Roma para que se comprenda eso. Roma es muy arrogante. Ella nació de un sincretismo cultural, pero prefiere olvidar ese proceso y mostrarse como pura. Olvida que es producto de la Historia, se imagina eterna, cree que permanecerá igual

hasta el final de los tiempos. Sería trágico para la humanidad llegar al Juicio Final con ese tipo de Iglesia, esa estructura que revela un Dios sin ninguna fantasía, monótono, que sólo cabe en una cabeza occidental. Un Dios que no comprende la riqueza espiritual de la humanidad

-V.: La Teología de la Liberación está o no en crisis?

-B.: Los conservadores fueron derrotados en el Concilio Vaticano II, en 1962, pero a partir de 1975 volvieron a luchar por espacio. Con Juan Pablo II, retornaron a la hegemonía. Prohibieron las experiencias ecuménicas como la Misa de los Quilombos, desarmaron episcopados progresistas en Holanda, Austria y Perú. El sínodo de los obispos africanos llegó a ser realizado en Roma, donde podía ser monitoreado más fácilmente. Para vencer en la Conferencia de Obispos Brasileños el papa llevó años nominando obispos de su grupo, hasta conseguir elegir a su candidato. Pero el clero brasileño es mayoritariamente progresista, apenas "entregó el sombrero para mantener la cabeza". La Iglesia brasileña continúa ligada a la Teología de la Liberación, tanto que los doce obispos coordinadores de las pastorales forman el grupo más progresista de la historia de nuestro país.

-V.: Por qué Juan Pablo II combate tan tenazmente la Teología de la Liberación?

-B.: El papa tiene obsesión en creer que toda teología que se articula con los pobres, la justicia, el cambio de la sociedad, es marxista y, por tanto, extraña a la fe cristiana. Eso se debe a la mentalidad del papa, que en su vida sólo conoció regímenes totalitarios -el nazi, el marxista y el romano-. Tiene dificultades en entender el cristianismo que descubre su rostro social, su misión frente a la injusticia. Como cristianos, tenemos un compromiso con la justicia no sólo por razones de ciudadanía, sino por razones de fe.-

Ernesto Bernardes
Publicada en "Veja",
el 16 de agosto de 1995.



La equidad es asunto de dos

Nuestros compañeros de Equipo Juan Carlos Stauber y Marcela Laura López se casaron el pasado 2 de marzo, en la Parroquia San Pedro de Bº Parque Liceo.

Y partieron "ahí nomás" hacia Nicaragua, donde van a trabajar y estudiar... esperamos entonces el regreso y muchas felicidades de todos los amigos y compañeros de la "Tiempo"!!